



Katholicke Universitett Nijmege



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DEL ECUADOR

Universidad Autonoma de Nicaragua

Escuela de Post Grado FM/UMSS



Oficina de Educación Mádica



Un esfuerzo para un constante desafio

Maestria en Educación Superior en Salud

### TESIS INTERDISCIPLINAR DE GRADO

PARA OPTAR AL GRADO ACADEMICO DE MAGISTER EN EDUCACION



# RESPUESTAS A LA SITUACIÓN DE SALUE

AUTORES: Dra. Giovanna Chiarella Darras Dr. Jorge Antonio Quiroga Beltrán

TUTOR: Dr. René Gonzales

COCHABAMBA, MARZO DE 2001





Katholicke Universitett Nijmegen



ONTIFICIA UNIVERSIDAD ATOLICA DEL ECUADOR

niversidad Autónoma de Nicaragua

scuela de Post Grado FM/UMSS



Oficina de Educación Médica



Un esfuerzo para un constante desafio

Maestria en Educación Superior en Salud

# **TESIS INTERDISCIPLINAR DE GRADO**

PARA OPTAR AL GRADO ACADEMICO DE MAGISTER EN EDUCACION

# BRO DE BLOQUE

# RESPUESTAS A LA SITUACIÓN DE SALUD

AUTORES: Dra. Giovanna Chiarella Darras

Dr. Jorge Antonio Quiroga Beltrán

TUTOR: Dr. René Gonzales

Jorge Quiroga B.

COCHABAMBA, MARZO DE 2001

# INDICE

	Pá	ig.
1. Indice and Bloom.		1
2. Justificación del Bloque		2
3. Descripción del Bloque		4
4. Objetivos Generales del Bloque		5
5. Mapa Conceptual		6
6. Horario de actividades del Bloque		7
7. Malla Curricular		8
8. Descripción de Tareas de Aprendizajes		9
9. Primera Semana		9
10. Segunda Semana		18
11. Tercera Semana		24
12. Cuarta Semana	35	31
13. Quinta Semana		36
14 Sexta Semana		40

### INDICE

Pág.
2
4
5
6
7
8
9
9
17
23
35
38

1

Pue este motivo, es importante considerar los puntos desde los cuales se enfocan las

Un factor importante ca el análisis de la sunación de salud es la pobreza y las zonas

## JUSTIFICACION DEL BLOQUE

El Bloque "RESPUESTAS A LA SITUACION DE SALUD" permitirá al estudiante de tercer año de la Facultad de Medicina, desarrollar una conducta crítica de los programas de salud del país así como poder identificar y evaluar el impacto de los mismos en la solución de los problemas dominantes así como el impacto en la comunidad

El futuro profesional médico aplicará técnicas de Participación Comunitaria, manejará programas de Atención Primaria de Salud de los problemas prevalentes de la comunidad, participará activamente en las actividades intersectoriales en la construcción de los espacios y municipios saludables, orientados a sistemas comunitarios de salud.

El presente bloque, se caracteriza porque debe presentar al estudiante los diversos programas operativos que se dan en los centros de salud y las comunidades municipales, así como las políticas nacionales de salud que se aplican para atender la demanda de salud de cada área, por lo que resulta ser una consecuencia del Análisis de la Situación de Salud presentada en el bloque número 4 de primer año.

Es necesario hacer notar por consiguiente, que el estudiante a través de sus intervenciones puede contribuir al control de calidad de cada uno de los programas, y también demostrar la existencia o no de respuestas a las necesidades de salud de la comunidad.

Un factor importante en el análisis de la situación de salud es la pobreza y las zonas geográficas donde se ubican las mismas. Si bien, los factores condicionantes son socio-economica, su respuesta y manifestación es biopsicosocial y se manifiesta en la calidad de vida y la presencia de las enfermedades dominantes.

Por éste motivo, es importante considerar los puntos desde los cuales se enfocan las soluciones y/o las respuestas. Las políticas de gobierno y los programas operativos son los mecanismos de respuesta, y para esto la democratización del saber médico,

la descentralización y la participación popular crean una base potencialmente efectiva para responder a estos temas, pero la globalización y los paquetes estructurales (determinado por los financiadores internacionales) y el gasto público tienen consecuencias negativas.

Debido a esto el mapa epidemiológico tiende a cambiar. Es necesario tomar también en cuenta las bases estructurales donde se presentan estas manifestaciones; en áreas urbanas, periurbanas y rurales. Otro condicionante es la estructura de la población dominante en cada zona.

Cuando nos referimos a las políticas, vemos que la importancia de ellas se da en que es necesario determinar el nivel de intervención que se va a tener, para esto es necesario definir los principios filosóficos, fines y objetivos de una reforma en salud, la misma debe plantear tres aspectos básicos que son: el nivel gubernamental que lleva a descentralizar actividades y dejar servicios en manos privadas para atender más la demanda de actividades de salud pública; el municipal en función de las ciudades saludables donde se busca la concertación en relación al tratamiento integral e interdisciplinario del medio ambiente y, la comunidad en la que radica el éxito de lo anteriormente mencionado para lo cual se necesita la participación equitativa de todos los sectores, que la población entienda que las acciones de atención primaria son más importantes que las acciones de nivel terciario a las cuales ha estado acostumbrada.

Con lo anteriormente descrito resulta que las actividades que el estudiante debe realizar en el desarrollo del bloque es sobre todo de conocimiento y manejo de los programas que los gobiernos locales, en su manifestación regional de salud y distrito comunal tienen para dar como respuestas a la problemática presentada, vemos un aspecto nacional como programa y política de gobierno, pero principalmente las áreas distritales municipales donde se dan las soluciones inmediatas. La investigación es la actividad fundamental de su accionar y su resultado es un aporte al servicio de salud y la casa comunal, para que en base al mismo se puedan tomar acciones correctivas o de mejoramiento de programa.

diferentes estratogias donde el trabajo en Grupos Tutorial. Trabajo e investigación